



Internacional de la Educación
América Latina
IEAL

Reporte de Coyuntura

10 de diciembre de 2021

Argentina

Covid-19 Casos: 5,346,242

Covid-19 Muertes: 116,703

Baradel: "El aumento para los docentes va estar por encima de la inflación"

El secretario general de Suteba, Roberto Baradel, dijo este viernes que el incremento salarial propuesto por el gobierno de la provincia de Buenos Aires "va a estar por encima de la inflación" y destacó que la propuesta de otorgar un aumento del 53,9 por ciento a los docentes tiene que ver con acuerdos previos que incluyen además volver a negociar paritarias en febrero de 2022.

"La propuesta de 53,9% tiene que ver con un acuerdo al que ya habíamos arribado, que era revisar la paritaria en diciembre, en función de la inflación estimada y siempre le planteamos al gobierno de que el aumento de salarios quede por encima de la inflación", aseveró el sindicalista en declaraciones a El Destape Radio.

"Estamos llegando casi a un 54% a cobrar en diciembre. Es muy importante que se haya respetado el acuerdo paritario durante todo el año incluyendo las cláusulas de revisión", remarcó el dirigente.

Este jueves el gobierno bonaerense propuso a los sindicatos docentes un

nuevo incremento salarial que representa una suba acumulada en lo que va del año del 53,9%, por lo que la propuesta ahora será analizada por los maestros, informó el ministro de Hacienda y Finanzas, Pablo López.

<https://www.telam.com.ar/notas/202112/577463-baradel-paritaria-docente.html>

Bolivia

Covid-19 Casos: 546,155

Covid-19 Muertes: 19,264

La Cámara de Diputados aprueba el PGE 2022 que destina más recursos a salud y educación

Tras nueve horas de debate, el pleno de la Cámara de Diputados aprobó la madrugada de este viernes el proyecto de Ley del Presupuesto General del Estado (PGE) 2022 que consigna un total de Bs 235.090 millones destinados a fortalecer el aparato productivo y la reconstrucción de la economía.

“Se ha aprobado el Presupuesto General del Estado sobre las bases fundamentales determinadas por nuestro Gobierno, primero, la reactivación económica y en eso están todos los proyectos de impacto departamental y nacional. Lo que corresponde es derivarlo a la Cámara de Senadores”, afirmó el presidente de la Cámara Baja, Freddy Mamani tras la sanción.

El presidente de la Comisión de Planificación, Política Económica y Finanzas de esa instancia legislativa, Omar Yujra, indicó que se destina más del 10% del presupuesto a salud y a educación que serán prioritarios en 2022.

“El presupuesto para salud será de 23.590 millones de bolivianos, equivalente al 10% del PGE consolidado. De igual forma, la educación recibirá 25.370 millones de bolivianos, representando un 10,8% del PGE consolidado”, precisó.

<https://www.la-razon.com/economia/2021/12/10/la-camara-de-diputados-aprueba-el-pge-2022-que-destina-mas-recursos-a-salud-y-educacion/>

Brasil

Covid-19 Casos: 22,157,726

Covid-19 Muertes: 616,018

Lula da Silva: "El pobre argentino puede recuperar su dignidad"

Sentado en su despacho en el Instituto Lula, Luiz Inácio Lula da Silva recibió a Página12 con un mapamundi detrás. Las relaciones internacionales, la necesidad de explicar al mundo cómo serán superados los años traumáticos del Brasil de Jair Bolsonaro, son un pilar de la estrategia de este expresidente reconocido por la reducción de la pobreza. Su lugar de trabajo en el barrio Ipiranga de San Pablo se convirtió en destino de peregrinos de la política, la academia y el arte, que lo visitan a diario. El exmandatario concedió esta entrevista [horas previas a aterrizar en Buenos Aires para participar en el acto multitudinario que encabezarán Alberto Fernández y Cristina Fernández celebrando la recuperación de la democracia, hace 38 años.](https://www.pagina12.com.ar/388421-lula-da-silva-el-pobre-argentino-puede-recuperar-su-dignidad)

El líder brasileño es consciente de los problemas de Argentina, en donde además del acto de este viernes realizará varias actividades con líderes sindicales y organismos de derechos humanos. "Alberto Fernández recibió la deuda de la presidencia de Macri y entonces el pueblo argentino va a tener que tener mucha paciencia. La pandemia hizo otro tanto, pero creo que es posible que la economía argentina se recupere, que se generen empleos y mejoren los salarios para que la gente sea más feliz". Será clave la negociación con el Fondo Monetario Internacional. Al respecto, Lula da Silva sostuvo: "esperemos que el Fondo no haga presión y llegue a un acuerdo que le permita a Argentina continuar creciendo, que permita que el pobre argentino tenga la posibilidad de recuperar su dignidad".

<https://www.pagina12.com.ar/388421-lula-da-silva-el-pobre-argentino-puede-recuperar-su-dignidad>

Chile

Covid-19 Casos: 1,776,599

Covid-19 Muertes: 38,541

Chile: Gabriel Boric apuesta por el futuro, mientras que el ultraderechista José Antonio Kast intenta meter miedo

Este domingo comenzó el periodo legal de propaganda —en la TV y en las calles— con que los candidatos Gabriel Boric y José Antonio Kast, a la

izquierda y ultraderecha del espectro político chileno, respectivamente, buscan convertirse en el presidente que conducirá el proceso de la Nueva Constitución que deberá votarse en el primer semestre de 2022.

Aunque Boric obtuvo el segundo lugar en la primera vuelta el 21 de noviembre (25,83%) frente a Kast (27,91%), todas las encuestas proyectan como ganador al primero. Entre ellas se destaca la de Critería que proyecta 8 puntos de ventaja del candidato de izquierda y la Cadem con cinco.

Algo que ha inyectado optimismo al candidato y su estrategia que busca recuperar aquellos flancos que fueron señalados como debilidades por sus asesores: la seguridad y la crisis migratoria.

<https://www.pagina12.com.ar/388381-chile-gabriel-boric-apuesta-por-el-futuro-mientras-que-el-ul>

Colombia

Covid-19 Casos: 5,084,466

Covid-19 Muertes: 128,874

Se espera retorno total a la presencialidad en 2022, dice Mineducación

Como consecuencia del cierre de las escuelas y colegios por cuenta de la pandemia de covid-19, la generación de estudiantes presente corre el riesgo de perder cerca de 17 billones de dólares del total de ingresos que percibirán durante toda su vida, según un informe publicado por el Banco Mundial, la Unesco y Unicef.

Este pronóstico revela que la repercusión es aún más grave que las estimaciones realizadas en 2020.

De acuerdo con el informe titulado 'El estado de la crisis educativa mundial: un camino hacia la recuperación', en los países de ingresos bajos y medianos, la proporción de niños que viven en situación de pobreza de aprendizajes – aproximadamente el 53 por ciento antes de la pandemia – podría alcanzar el 70 por ciento debido al cierre prolongado de los colegios y a la carencia de eficacia de la enseñanza a distancia para garantizar la continuidad integral del aprendizaje durante estos cierres.

En conversación con EL TIEMPO, María Victoria Angulo, ministra de Educación, habló sobre los desafíos en Colombia en esta materia luego de la pandemia, así como las principales medidas que ha tomado el Gobierno para enfrentarlos.

Costa Rica

Covid-19 Casos: 567,706

Covid-19 Muertes: 7,324

Sectores sociales y productivos piden declarar «emergencia nacional» ante crisis del sistema educativo

Los sectores sociales y productivos integrados en el «Diálogo y Productivo por una Costa Rica Próspera e Inclusiva y Solidaria» hicieron este jueves un llamado para que se declare «emergencia nacional» ante la crisis que enfrenta actualmente el sistema educativo.

El llamado de estos sectores se da tomando como base el informe del Estado de la Educación (2021), publicado en el mes de septiembre, el cual se señala que actualmente el sistema educativo enfrenta un «apagón», debido a los rezagos en la cobertura y calidad de la educación. Una crisis que de acuerdo con los investigadores es la peor en varias décadas. De acuerdo con los distintos sectores, la educación pública ha sido un motor de movilidad ascendente muy importante para el desarrollo social y productivo de Costa Rica, y debe continuar siéndolo, mediante el impulso de la reducción de las brechas que amplían las desigualdades en el acceso a educación de calidad.

«Para dar inicio a acciones tiene que haber un llamado. El objetivo es elaborar una propuesta con la participación de los diversos sectores. Trabajaremos con los que estén dispuestos», señaló el secretario general del Sindicato de Trabajadoras y Trabajadores de la Educación Costarricense (SEC), Gilbert Díaz.

<https://semanariouniversidad.com/pais/sectores-sociales-y-productivos-piden-declarar-emergencia-nacional-ante-tesis-del-sistema-educativo/>

Cuba

Covid-19 Casos: 963,347

Covid-19 Muertes: 8,311

Afirma presidente cubano que bloqueo contra Cuba es violación de los derechos humanos del pueblo

El bloqueo económico, financiero y comercial de EE.UU contra Cuba es la más prolongada y masiva violación de los derechos humanos de todo un pueblo, escribió hoy en Twitter [Miguel Díaz- Canel Bermúdez](#), Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista y Presidente de la República, a propósito de celebrarse el Día Internacional de los Derechos Humanos.

Desde su cuenta oficial en esa red social el mandatario cubano reconoció en que con resistencia y creatividad lo derrotaremos.

"El #Bloqueo económico, financiero y comercial de EE.UU. contra #Cuba es la más prolongada y masiva violación de los derechos humanos de todo un pueblo. Con resistencia y creatividad lo derrotaremos. Somos #CubanosConDerechos", refiere el tuit.

Díaz-Canel ha reconocido, en ocasiones anteriores, que el bloqueo es y será un obstáculo fundamental contra nuestros planes de desarrollo, pero no es un impedimento insuperable y seguiremos luchando contra él con apoyo de la comunidad internacional.

<http://www.acn.cu/cuba/88396-afirma-presidente-cubano-que-bloqueo-contra-cuba-es-violacion-de-los-derechos-humanos-del-pueblo>

Ecuador

Covid-19 Casos: 529,456

Covid-19 Muertes: 33,488

Lasso anunció que no irá al Congreso por los Pandora Papers

El presidente ecuatoriano, Guillermo Lasso, aseguró este miércoles que no comparecerá ante el Parlamento unicameral (Asamblea Nacional), horas después de que ese órgano, donde el oficialismo carece de mayoría, lo convocara por aparecer en la investigación periodística internacional Pandora Papers como dueño de sociedades offshore.

"Mandaré una carta con el informe de la Contraloría, que es contundente y claro", dijo Lasso ante la prensa ecuatoriana, agregando que "no hace falta" que asista, informó el diario local El Comercio.

El martes, tras un debate de cinco horas y una serie de votaciones, el

Parlamento no pudo pasar una moción de destitución contra el presidente presentada por la asambleísta correísta Paola Cabezas, ni otra de Fernando Cabascango, presidente de la comisión de Garantías Constitucionales, que buscaba obligarlo a comparecer..

<https://www.telam.com.ar/notas/202112/577234-congreso-ecuador-lasso-pandora-papers.html>

El Salvador

Covid-19 Casos: 119,803

Covid-19 Muertes: 3,790

Bukele radicaliza su discurso contra Estados Unidos

Las sanciones aplicadas por Estados Unidos contra funcionarios de su gobierno provocaron una reacción radical de parte de Nayib Bukele, quien dedicó varios tuits a lo largo del miércoles y jueves para cuestionar al país norteamericano, pero sin aclarar ni negar las revelaciones sobre los actos cometidos por sus funcionarios.

Así, luego que el miércoles fueran sancionados Osiris Luna Meza, director de Centros Penales; Carlos Marroquín, jefe de la unidad de Reconstrucción de Tejido Social; y Alma Yanira Meza Olivares, madre de Osiris Luna y sin cargo en el gobierno; la respuesta de Bukele fue ventilar detalles de una supuesta conversación con la exencargada de negocios de Estados Unidos en El Salvador, Jean Manes.

En un hilo de tuits, Bukele aseguró que Manes le pidió cuatro cosas: la liberación de Ernesto Muyschondt, la no reelección de Rodolfo Delgado en el cargo, el compromiso de no tocar al expresidente Alfredo Cristiani y al exfiscal Douglas Meléndez, y detener los arrestos de personas implicadas en sobresueldos.

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Bukele-radicaliza-su-discurso-contra-Estados-Unidos-20211209-0104.html>

Guatemala

Covid-19 Casos: 620,435

Covid-19 Muertes: 15,999

Crisis migratoria: sube a 54 cifra de víctimas de accidente en Chiapas, procedentes de Guatemala y otros cuatro países

Los migrantes muertos y heridos el jueves en un accidente en una carretera en el sur de México son de Guatemala, Honduras, Ecuador, República Dominicana y México, informó este viernes el gobierno del estado Chiapas, al anunciar que la cifra de fallecidos subió a 54.

“Las personas que resultaron lesionadas y fallecidas derivado del accidente son originarias de Guatemala, Honduras, Ecuador, República Dominicana y México”, señaló la secretaría de Protección Civil de Chiapas en un comunicado.

El accidente se produjo en una carretera del estado de Chiapas, principal punto de acceso de indocumentados, cuando el tráiler chocó contra un muro presuntamente por exceso de velocidad.

<https://www.prensalibre.com/guatemala/migrantes/crisis-migratoria-suba-54-cifra-de-victimas-de-accidente-en-chiapas-procedentes-de-guatemala-y-otros-cuatro-paises-breaking/>

Honduras

Covid-19 Casos: 378,397

Covid-19 Muertes: 10,416

Inicia reforzamiento para estudiantes desvinculados del sistema por covid y huracanes

Para atender a los escolares que se desvincularon del sistema educativo hondureño, la [Secretaría de Educación](#) inició esta semana

los campamentos lúdicos, los cuales sirven para la recuperación y reforzamiento de los aprendizajes de estudiantes de manera abierta.

El último reporte de la [plataforma Odk Collect](#), herramienta usada por los docentes para registrar sus actividades, indica que, hasta el 25 de septiembre de 2021, de 1,682,622 alumnos matriculados, un total de 79,728 no fueron atendidos; es decir, que se retiraron del sistema. La cifra representa el 5% de la matrícula escolar.

El secretario de Educación, Arnaldo Bueso, dio a conocer que se estará trabajando del 6 al 17 de diciembre de 2021 y del 3 al 28 de enero de 2022. Los [campamentos lúdicos](#) se hacen a través de las direcciones municipales

de Educación, con la coordinación directa de los centros educativos y con el apoyo de voluntarios.

<https://www.laprensa.hn/honduras/inicia-reforzamiento-para-estudiantes-desvinculados-del-sistema-por-covid-y-huracanes-GA4266967>

México

Covid-19 Casos: 3,905,319

Covid-19 Muertes: 295,602

Ante tragedia en Chiapas, AMLO reitera: urge atender cuestión migratoria

Ante la tragedia que ocurrió a migrantes en Chiapa de Corzo, Chiapas, el presidente Andrés Manuel López Obrador dejó sentir su pesar: “nuestro dolor por estos hechos lamentables, tristes; y enviar un abrazo fraterno a los familiares de los que perdieron la vida en ese accidente. Eso es lo principal, duele mucho”.

En la instalación del 23 Batallón de Infantería en la capital de Chihuahua, el mandatario ofreció su conferencia de prensa, y ahí endureció el tono porque lo sustantivo es resolver de fondo las causas de la migración.

“Les puedo hablar de dos eventos recientes en los que traté el problema: mi intervención en la ONU, versó sobre este problema; este fenómeno de la migración mundial que impera por la corrupción en el mundo y hay una monstruosa desigualdad económica y social y hay regiones del mundo completamente en el abandono, hay 750 millones de seres humanos que sobreviven con dos dólares diarios, mientras una minoría vive colmada de atenciones, de privilegios”.

<https://www.jornada.com.mx/notas/2021/12/10/politica/esto-amerita-una-atencion-urgente-amlo-sobre-tragedia-en-chiapas/>

Nicaragua

Covid-19 Casos: 13,449

Covid-19 Muertes: 214

Panamá

Covid-19 Casos: 479,563

Covid-19 Muertes: 7,379

Presidentes de Panamá, Costa Rica y R.Dominicana se reúnen por segunda vez

Los presidentes de República Dominicana, Luis Abinader; Panamá, Laurentino Cortizo; y Costa Rica, Carlos Alvarado, se reunirán este sábado en Puerto Plata, norte dominicano, para hablar de la integración regional y de la crisis que sufre Haití y de su impacto en la región.

Este será el segundo encuentro de los tres mandatarios en menos de dos meses, después de haber formalizado el pasado septiembre la Alianza para el Fortalecimiento de la Institucionalidad Democrática, durante una reunión celebrada en Nueva York en el marco de la Asamblea General de la ONU. La agenda de trabajo de este sábado, que se desarrollará en un hotel de Puerto Plata, tiene en su centro discusiones sobre la promoción del comercio regional y, con ese propósito, se celebrará una reunión paralela entre empresarios de los tres países.

https://www.swissinfo.ch/spa/am%C3%A9rica-integraci%C3%B3n_presidentes-de-panam%C3%A1--costa-rica-y-r-dominicana-se-re%C3%BAnen-por-segunda-vez/47182500

Paraguay

Covid-19 Casos: 463,479

Covid-19 Muertes: 16,484

MEC y gremios docentes se reunirán para analizar propuesta de calendario escolar 2022

El Ministerio de Educación y Ciencias (MEC) convoca a los gremios de docentes del sistema educativo hoy a las 15:00 en el salón privado La Preferida, ubicado sobre las calles Estados Unidos y 25 de Mayo de Asunción. Esto, con el objetivo de analizar conjuntamente el calendario anual escolar para el 2022 de instituciones educativas de gestión oficial, privada y privada subvencionada de todo el país.

En este sentido, Juan Manuel Brunetti, ministro de Educación, se reunirá con los principales referentes de los sindicatos de docentes para tratar la propuesta del calendario confeccionado por el MEC.

La mencionada propuesta define los feriados escolares y los días de

descanso durante el 2022, conforme los artículos 114 y 115 de la Ley N° 1.264/98 “Ley general de educación” y del artículo 7 de la Ley N° 1.725/01 “Que establece el estatuto del educador”, la cual contempla la participación de las organizaciones gremiales del sector educativo.

El calendario escolar es reglamentado anualmente mediante resolución interna sobre la base de cumplimiento de los días de clases y días laborales mínimos establecidos, además de las medidas administrativas pertinentes que garanticen el cumplimiento de la disposición.

<https://www.lanacion.com.py/pais/2021/12/10/mec-y-gremios-docentes-se-reuniran-para-analizar-propuesta-de-calendario-escolar-2022/>

Perú

Covid-19 Casos: 2,246,633

Covid-19 Muertes: 201,450

Incertidumbre por próxima prueba de ascenso docente

En medio de la investigación fiscal por la [presunta filtración](#) del examen de nombramiento, se acerca otro concurso, esta vez dirigido a más de 130 mil docentes. Se trata de la prueba escrita para ascender de escala en la Carrera Pública Magisterial, cuya aplicación está prevista para el sábado 18 de diciembre.

Esta será la primera de dos fases, en la que los maestros de colegios públicos que alcancen una vacante subirán a la escala inmediatamente superior a la que se encuentran y, en consecuencia, recibirán un mayor salario. Hasta el cierre de esta edición, el Ministerio de Educación ([Minedu](#)) aseguraba que el proceso seguía en marcha.

No obstante, y [ante las últimas irregularidades denunciadas](#), existe incertidumbre en el magisterio representado por el Sutep y el Colegio de Profesores del Perú. Esto se agudiza luego de que se conociera, según el portal Epicentro TV, que la caja fuerte donde se guardaba el CD con la prueba de nombramiento filtrada también contenía la evaluación escrita de ascenso.

Piden garantías

Para Alfredo Velásquez, del Sutep, existe desconfianza y preocupación tras los hallazgos en el concurso de nombramiento, por lo que exigen que el sector instale una mesa de trabajo y que las autoridades den a conocer los avances de las investigaciones. “Si se han guardado juntas (nombramiento

y ascenso), ¿qué nos garantiza que no se haya filtrado? En ese caso, debería suspenderse”.

<https://larepublica.pe/sociedad/2021/12/10/carrera-publica-magisterial-incertidumbre-por-proxima-prueba-de-ascenso-docente-ministerio-de-educacion/>

República Dominicana

Covid-19 Casos: 409,002

Covid-19 Muertes: 4,212

Ministro de Salud, Daniel Rivera, asegura Ómicron "todavía" no circula en el país

El [ministro de Salud Pública](#), Daniel Rivera, aseguró este viernes que la [variante Ómicron](#) aún [no circula en la República Dominicana](#), sino la Delta.

"Todavía. Las muestras que hemos estado llevando siempre sigue resultando Delta, estaremos pendientes, pero Ómicron no lleva hospitalización; hasta ahora es contagios y síntomas, pero no lleva a la hospitalización", resaltó el funcionario cuando periodistas le preguntaron si la variante del coronavirus circula en el país.

Así mismo, manifestó que el Ministerio desea, con relación a la variante, es que la población siga vacunándose.

<https://www.elcaribe.com.do/destacado/ministro-de-salud-daniel-rivera-asegura-omicron-todavia-no-circula-en-el-pais/>

Uruguay

Covid-19 Casos: 401,340

Covid-19 Muertes: 6,137

Comisión por el referéndum contra la LUC presenta recurso por papeleta celeste del NO

Este viernes a las 12:30 Rafael Michelini y Gustavo González presentarán ante la [Corte Electoral](#) un recurso para intentar cambiar el color [celeste](#) de la papeleta por el NO a la derogación de 135 artículos de la Ley de Urgente Consideración ([LUC](#)).

La comisión por el [referéndum](#) entiende que no es justo asignar el celeste a la papeleta por el NO debido a la identificación general que hay con ese color por parte de todos los uruguayos.

El recurso busca que la Corte asigne otro color a la papeleta por el NO, que impulsa el gobierno y los partidos de la coalición.

<https://www.subrayado.com.uy/comision-el-referendum-contra-la-luc-presenta-recurso-papeleta-celeste-del-no-n822772>

Venezuela

Covid-19 Casos: 435,825

Covid-19 Muertes: 5,208

Venezuela celebra el establecimiento de las relaciones entre China y Nicaragua

El Gobierno de Venezuela celebró la decisión de las autoridades nicaragüenses de establecer relaciones con China, que a su vez se tradujo en una ruptura diplomática con Taiwán.

"Desde Venezuela, en nombre del presidente Nicolás Maduro, felicitamos al pueblo y al Gobierno de Nicaragua por la decisión soberana de establecer relaciones diplomáticas con la República Popular China, sumándose así al reconocimiento del principio inalienable de una sola China", escribió el canciller de Venezuela, Félix Plasencia, en su cuenta de Twitter.

En 1990, cuando Violeta Chamorro estuvo al frente del poder, Nicaragua estableció relaciones con Taiwán y se distanció de China.

<https://mundo.sputniknews.com/20211210/venezuela-celebra-el-establecimiento-de-las-relaciones-entre-china-y-nicaragua-1119189296.html>



Reporte diario de coyuntura.

El Observatorio de Políticas Educativas coloca a su disposición las principales noticias de medios latinoamericanos sobre políticas educativas.

Puede consultar todos los reportes [haciendo clic aquí.](#)

[Síguenos en Twitter](#)

[Síguenos en Facebook](#)

[Síguenos en Instagram](#)

2020 - Internacional de la Educación América Latina.

¿Desea cambiar como recibe este boletín? Escribanos a america.latina@ei-ie-al.org

www.educacionpublica.org - www.observatorioeducacion.org

This email was sent to <<Email Address>>

[why did I get this?](#) [unsubscribe from this list](#) [update subscription preferences](#)

educacion internacional · San jose · Alajuela 20101 · Costa Rica